



Columnas ESTATALES

7 de junio 2024



Para que cuente,
¡Vota!

EN LOS PASILLOS

PROMEDIO ALARMANTE

Dicen que en promedio en el Estado de México, al **mes**, se activan **150 alertas**. Si bien la mayoría de las personas recurren a la **ausencia** voluntaria, en alrededor de 20% de los casos, **no** es así. El **crimen** organizado y la violencia de género, son factores **principales** en el fenómeno de la desaparición, por lo que trabajar en prevención debe ser primordial para las **autoridades**, porque cada mes **30 mexiquenses** desaparecen y de ellos, no se sabe nada.

REGRESA A AGRADECER

Aseguran que luego de su triunfo por la presidencia municipal de Ecatepec, **Azucena Cisneros**, anunció una gira de agradecimiento, al **tiempo** de dar a conocer que reiterará a la población de esta demarcación los **compromisos** que asumió durante su campaña. Postulada por Morena, Azucena Cisneros, obtuvo **150 mil votos** más que el segundo lugar en la elección por el Ayuntamiento del municipio más **poblado** del Estado de México.

CHECAN CON LUPA

Comentan que los primeros meses del año, la Secretaría de la Controlaría del Estado de México, reporta que se han **ejecutado** al menos nueve **auditorías** por parte de comisarios en los órganos de **gobierno**, junto con contralores internos y **contadores** públicos **independientes** sobre recursos estatales transferidos a municipios y los derivados del Acuerdo de Coordinación entre el Gobierno Federal y Estatal, **acción** con la cual se **abona** al control y vigilancia de las actividades de dependencias y organismos **auxiliares** de la administración estatal.

BACHES Y MÁS BACHES

Cuentan que el abandono de calles y la falta de pavimentación es una de las demandas de los **ciudadanos** de **Naucalpan**, pues a decir de ellos, esta problemática no ha sido **atendida** por la actual administración. El año pasado el gobierno municipal **invirtió** más de 23 **millones** de pesos para reparar 51 mil **baches**, sin embargo, los ciudadanos reclaman que la atención sólo se dio a la **zona** residencial y **no** así a la **popular**.



J. Israel Martínez

Candidato pobre, pobre candidato

Dice el adagio: "no hay plazo que no cumpla, ni deuda que no se pague" y aunque lo segundo todavía está en plan de "veremos" para muchos candidatos que no terminan de liquidar los adeudos con aquellos ciudadanos, incluso proveedores a quienes todavía falta por liquidar servicios o productos prestados en la campaña, lo cierto es que el plazo llegó y la elección ocurrió con varias sorpresas que derribaron mitos que se daban por hechos previo al día de la jornada electoral.

El primero de estos mitos electorales, que en algunas casas de campaña se dieron como hechos y que casi les cuestan (o a algunos sí les costaron) la elección, es el relacionado con "los partidos ya no son tan importantes, se han vuelto un mero trámite para el registro, la gente vota por el candidato". Grave error.

Es cierto que las encuestas para conocer el perfil de los votantes señalaban que estos definían su voto más por el candidato que por el partido que lo postulaba, pero el resultado de la elección demostró lo contrario. El mensaje de campaña lanzado por el candidato de Morena surtió el efecto deseado, sus seguidores se fueron todo por el partido sin importar quiénes eran los candidatos y el resultado sorprendió a algunos y casi ocasiona la deroga de otros.

Es el caso de Almoloya de Juárez, por ejemplo, en donde se pudo observar que previo a la campaña, el candidato de la alianza PVEM-Morena-PT, Adolfo Jonathan Solís Gómez popularmente conocido como "El Chiquillo", era repudiado por los propios militantes morenistas quienes, incluso marcharon hasta Palacio de Gobierno estatal para pedirle a la gobernadora que lo cambiaran; la decisión se mantuvo y en la campaña aparecieron los videos en los que los vecinos le reclamaban y hasta lo insultaban reclamándole que ya había sido alcalde y que no había dado buenos resultados; sorpresivamente, y al menos en los datos del PREP, fue el ganador.

La gente en Almoloya de Juárez no votó por el candidato, sino que siguió la instrucción del partido "votar cinco de cinco", con lo que sorprendió a propios y extraños, aunque después vinieron los reclamos por falta de pago; "haiga sido como haiga sido", diría el nuevo clásico, Solís Gómez obtuvo el triunfo y aunque la definición muy posiblemente termine en tribunales, el morenista, al menos en el conteo previo, lo habría logrado.

Otro caso similar es el de San Mateo Atenco, en el que al arranque de la elección ni los militantes morenistas ni los habitantes del municipio en general se sentían conformes con la candidatura de Jorge Luis Bobadilla Bustamante "El Boba", no obstante, el día de la elección, ese cinco de cinco casi le da el triunfo y a pesar de que posteriormente le fallaron las matemáticas a él y todo su equipo, terminó aplicando un "casi te gano" a la alcaldesa con licencia y candidata de la alianza PRI-PAN-PRD-NA, Ana Muñoz Neyra, quien incluso después del recuento solicitado por su contendiente, terminó ganando con un margen ligeramente mayor.

Esta elección dejó demostrado que los partidos siguen teniendo un peso específico, incluso pueden tener un impacto negativo: el resultado en la contienda presidencial sólo se puede entender bajo la óptica de la mezcla de dos factores: lo hecho por Morena para asegurar sus votos y el repudio generalizado que siguen arrastrando el PRI y el PAN como partidos que genera que los votantes busquen cualquiera otra opción, dejándolos, casi lite-

ralmente, con el apoyo de sus militancias y nada más.

Otro mito importante que se vino abajo es esta idea que se construyó de que una alta participación significa una mayor posibilidad de la oposición de ganar al partido oficial que se expresó en la campaña bajo la solicitud del llamado insistente al voto como medida para contrarrestar el voto corporativo del partido en el poder.

Como pudimos observar una participación de casi 61% a nivel nacional y 64% a nivel estatal; no representó en absoluto una votación en contra del partido en el poder, por el contrario, representó el interés del oficialismo por salir a manifestarse en las urnas, eso sí, bajo el argumento construido desde el gobierno de que esto se trataba, también, de un plebiscito que calificaron la gestión gubernamental, con lo cual, los seguidores del presidente se manifestaron en las urnas para calificar positivamente a su "cabecita de algodón".

Pero el mito que sea el que más dolorosamente haya impactado, es que ya no se necesita tanto dinero para ganar una elección, muy por el contrario, aquellas enseñanzas del profesor de Santiago Tianguistenco y cuya estatua se yergue en el acceso a Toluca por el Paseo Toluca (eso sí, un poco en el descuido y el olvido), Carlos Hank González, quien decía que "un político pobre, es un pobre político" resonaron en los resultados electorales.

El derroche de recursos claro que tuvo un impacto en el resultado y no sólo en el gasto de campaña; desde antes con lo erogado en la promoción de la imagen para la

precampaña, los acuerdos internos, los favores gastados y los gastos inexistentes que sí existieron y que, en su conjunto, terminaron por inclinar la balanza hacia un lado o hacia otro.

El objetivo de la legislación electoral para que las elecciones no se definan por la cantidad de dinero que se gasta en ellas, quedó muy atrás y ahora ha regresado ese mecanismo en el que los candidatos y los partidos gastan al por mayor (lo reconocan o no, y más aún, lo informen a los institutos electorales o no) generando que la balanza se incline poco a poco a su favor y que en el conteo de votos triunfe quien invirtió más y no necesariamente, el que haya tenido una mejor oferta política.

Parafraseando al profesor Hank, un candidato pobre es un pobre candidato" o al menos lo es bajo este esquema en el que la legislación ha sido rebasada por los partidos y los propios candidatos y en la que el gasto de campaña ahora no sólo es inconmensurable, además se ha vuelto opaco y hasta invisible para los órganos electorales.

Aún resta mucho por analizar conforme vayan quedando en firme los resultados de la elección, pero una cosa queda clara y es que, pese al paso del tiempo, los procesos electorales en México siguen siendo muy parecidos a como lo eran hace 30 o 40 años, lo cual, por cierto, pone en riesgo el discurso de que los órganos electorales son necesarios, pero como diría la noventera "Nana Goya": "esa es otra historia".

X: @Mega_IsraelMtz

Facebook: Mega.JIsraelMartinez



Hablemos de las Encuestadoras

Hoy hablaremos claro sobre las casas encuestadoras. Y vaya que algunas de ellas hicieron tremendo papelón durante este agonizante proceso electoral; papelón que nos hace voltear a ver hacia la necesidad de imponer una reglamentación más estricta para su operatividad, porque no es posible seguir teniendo encuestas “patito” como una mera herramienta de marketing.

Las encuestas electorales juegan un papel crucial en las democracias modernas, ya que proporcionan una medida de la opinión pública y pueden influir en la percepción de los votantes. Sin embargo, cuando se utilizan con el propósito de generar tendencias en favor de ciertos candidatos en lugar de reflejar auténticamente la intención de voto o la aprobación ciudadana, plantean serios problemas éticos y democráticos.

Por ejemplo, durante el presente proceso electoral (y también los más recientes), la empresa Massive Caller, dirigida por José Carlos Campos Riojas presentaba de manera periódica su encuesta de intención del voto para la elección de diversos cargos de elección popular, resaltando la elección presidencial, en la que en determinado momento presentaron un empate técnico entre Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, para posteriormente darle a esta última la preferencia por dos puntos porcentuales sobre la exjefa de Gobierno de la CDMX. Incluso, su encuesta de salida el día de la jornada daba como resultado un triunfo de Gálvez, lo cual salieron a anunciar con bombo y platillo los priístas, panistas y perredistas.

La realidad fue otra completamente diferente: Claudia Sheinbaum ganó con una diferencia de más de 20 puntos, echando así por la borda cualquier reputación que pudiera tener ésta y varias encuestadoras más. En entrevista con Azucena Uresti, Campos Riojas salió a reconocer su error diciendo que “algo pasó en su medición” y habrán de buscar en qué se equivocaron y corregir el rumbo ¿Realmente se equivocó Massive Caller o trabajaron en favor de Fuerza y Corazón por México? Difícilmente lo sabremos, lo cierto es que Carlos Campos tiene un pasado panista y su empresa ha recibido jugosos contratos del PAN (de acuerdo con información publicada por el medio Contra Línea, citando reportes obtenidos vía transparencia de la dirigencia del partido), lo cual hace difícil aceptar que se haya tratado de un inocente error.

Recordemos que en el Estado de México, Massive Caller también ha manipulado las percepciones públicas, como cuando ayudó posicionar a Enrique Vargas como un contendiente significativo para la gubernatura. Sin embargo, esta narrativa se desmoronó en el presente proceso electoral, donde el exalcalde de Huixquilucan fue severamente derrotado por Higinio Martínez, y ni siquiera logró vencer al candidato morenista en su propio Distrito.

La integridad de las encuestas electorales es fundamental para una democracia saludable. Cuando las encuestas son manipuladas, se mina la base de una democracia representativa. La confianza en las instituciones es vital para la estabilidad política y social. Si los ciudadanos creen que las encuestas son herramientas de manipulación, la desconfianza se extiende más allá de las encuestas a todo el proceso electoral y a las instituciones políticas en general. Los medios de comunicación que publican estas encuestas también tienen el deber de verificar la validez de los estudios y ser críticos con las metodologías empleadas.

PD: vale la pena reconocer también a las encuestadoras que más se acercaron al resultado de la elección, lo cual es reflejo de un trabajo serio y profesional: Metrics Mx, Mitofsky, Demotecnia, TR Research, Mendoza Blanco & Asociados y Reforma, encuestas que acertaron al 100 por ciento a los ganadores de la elección presidencial y de gobernadores.

DOSSIER POLÍTICO

Refuncionalizar a los partidos políticos

JUAN CARLOS VILLARREAL MARTÍNEZ

LA POLÍTICA ES una tarea compleja y en ella pueden concurrir desde los aspectos más técnicos que se utilizan para el gobierno hasta los más cotidianos, en los que la formación individual de los que participan en la misma puede exhibir sus más bajas pasiones o sus más elevados valores personales. En nuestro país, infortunadamente, los incentivos detrás de la política han estado marcados por antivalores; el enriquecimiento ilícito; el abuso en las funciones públicas que expresa el compadrazgo o la improvisación; el uso clientelar de programas sociales o de recursos públicos que se desvían con el único propósito de acrecentar el poder de quien los manipula. Por eso la políti-

ca es tan compleja de entender.

UNO DE LOS mejores testimonios es el de Michael Ignatieff quien en su texto "Fuego y cenizas" (2013) describe su experiencia y explica las razones de una derrota de quien se involucra en la disputa por el poder desde la academia. Su texto es al mismo tiempo un llamado para devolver la integridad pública al quehacer político, que un manual desgarrador de quien participa con ingenuidad en una competencia que no respeta reglas ni procedimientos.

LO ANTERIOR VIENE a colación porque del ambiente que priva después de las elecciones siguen existiendo personajes que denotan lo más ruin de su personalidad y descaradamente exhiben su clasicismo e intolerancia frente a lo que consideran una derrota improbable. Y, en el otro extremo hay quienes presumen el éxito de la contienda sin saber bien a bien por qué ganaron. Describir en este espacio las causas es muy complicado, pero, enunciare al menos las más relevantes para volver a ellas más adelante: a) Un gobierno popular. Nadie lo creyó al inicio del sexenio, pero "por el bien de todos primero los pobres" fue mucho más que un eslogan

de campaña, se tradujo en políticas públicas de un gran impacto para los sectores más desfavorecidos, ahí hay una primera explicación, nadie va a votar en contra de quien le ha cambiado la vida; b) Liderazgo y narrativa. El peso omnipresente de Andrés Manuel López Obrador podría ser anecdótico o demagógico si careciera de una narrativa basada en compromisos ideológicos de fácil comprensión para su auditorio y de eficacia decisional acompañada de no poca fortuna. Ya Maquiavelo se refería a esa combinación "fortuna y virtù"; c) Políticas públicas eficaces. En un país lacerado por la desigualdad social los apoyos directos que brindó este gobierno han resuelto un problema de consumo en sectores de bajos recursos que han impulsado la economía regional, así como mejorado los ingresos familiares por una vía insospechada, para una familia promedio una beca de jóvenes construyendo el futuro podría representar entre el 40 y el 100% del ingreso familiar, las becas para estudiantes entre la tercer y cuarta parte y la de adultos mayores algo similar, su impacto en la economía cotidiana se tradujo en un reconocimiento público que está fuera de discusión; d) Un cambio de paradigmas. La crisis del modelo neoli-

beral se ha traducido en todo el mundo en el surgimiento de líderes carismáticos y mesiánicos de diferente índole, para el caso de nosotros el presidente comete el exceso verbal de las fake news todos los días, juega en el límite de la legalidad y es un bullie con sus adversarios, sin lugar a dudas, pero tiene un olfato y un timing político que siempre lo colocó varios pasos delante de la oposición institucionalizada que nunca entendió ni la profundidad de su mandato ni la eficacia de sus políticas. Es probable que el propio gobierno no las haya medido sino hasta los espectaculares resultados de esta elección.

FALTAN OTRAS CONDICIONES estructurales que trataré de desarrollar en una segunda parte pero las anoto: la polarización como redefinición de lo político (Laclau); la disputa ideológica entre el neoliberalismo y un gobierno popular con tintes ideológicos ambiguos pero auto-caracterizado de izquierda; el fin de una era en la que al menos cuatro generaciones pueden coincidir en la necesidad de refuncionalizar el régimen de partidos, que no está tan claro en el discurso pero que será una consecuencia de estas elecciones.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ **DÍA 4, ANA LILIA HERRERA NO RENUNCIA**
- ♦ Estado de México se mantiene como la entidad con mayor número de Unidades Económicas en el país.
- ♦ Muy lejos de la Ciudad de México, con una diferencia de más de 220 mil.
- ♦ En el último lugar nacional se encuentra Baja California Sur con apenas 36 mil 360.
- ♦ Comentario del día: Enrique Vargas ¿Fuera de la carrera rumbo a la gubernatura?
- ♦ El poder desgasta y en su municipio hasta se toman el tiempo de hacer análisis sobre la derrota y lo filtran a medios.
- ♦ Pregunta del día: ¿El peso mantendrá una tendencia a la devaluación con el cambio de administración?

PARA DARNOS UNA idea de la importancia que tiene el Estado de México en cuanto su economía, sólo es necesario tomar en consideración el número de unidades económicas que se encuentran instaladas en el territorio.

Y es que desde hace mucho tiempo, la entidad es considerada como la que tiene el mayor número de unidades económicas en el país, incluso por arriba de la Ciudad de México que se vuelve el referente en cuanto a la aportación que hace el Producto Interno Bruto nacional.

De acuerdo al INEGI, es necesario comentar que la instancia se encuentra en la elaboración del Censo Económico, hasta el mes pasado en el Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas, en el país se contabilizan más de 5 millones 564 mil negocios o empresas. Se consideran todos a excepción del agropecuario.

Del total nacional, el 44% pertenece al sector comercio, el 41% al de servicios, el 11% a los que están relacionados con la industria, y el 4% a otros sectores.

Es por eso que cuando dan a conocer el ritmo de la actividad económica en las entidades y para el caso de Estado de México avanza el sector terciario, que es el relacionado con el comercio, servicios y turismo, entonces la economía mexicana presenta números positivos.

Al observar la tabla nacional, se puede observar que en tierras mexiquenses se encuentran instaladas un total de 703 mil 920 unidades económicas.

Esto quiere decir que si el número lo dividimos en el total de municipios, entonces cada uno tendría casi 5 mil 632.

Esa cifra también quiere decir que por cada negocio en la entidad se cuentan alrededor de 25 habitantes tomando en consideración que somos más de 17 millones.

La gran mayoría con micros y pequeños negocios no trabajan en la formalidad.

En el segundo lugar en cuanto al número de unidades económicas se encuentra la Ciudad de México con 476 mil 096, lo cual quiere decir que existe una diferencia de aproximadamente 228 mil negocios o empresas.

Pero si lo comparamos, con el dato del estado con el menor número que es Baja California Sur que tiene 36 mil 360. Entonces la diferencia alcanza las 667 mil 560 unidades económicas.

Como la mayoría son Mipymes es muy complicado que se conviertan a la formalidad y menos cuando entre los planes de la próxima administración federal se considera aumentar el salario mínimo por arriba del 11% anual.

COMENTARIO DEL DÍA: ENRIQUE VARGAS FUERA DE LA CARRERA A LA GUBERNATURA.

En este espacio habíamos anotado hace algunas semanas que la contienda entre el panista Enrique Vargas e Higinio Martínez se antojaba como una de las más interesantes, ya que son dos personajes que dentro de cinco años podrían aspirar a ser candidatos.

Luego de los resultados que se observaron, todo apunta a que el panista dio un paso atrás a pesar de que intenta por todos los medios dar a conocer que tuvo resulta dos positivos.

Lo cierto es que su partido junto con los aspirantes que impuso, no avanzaron, por el contrario perdieron espacios importantes y a pesar de las múltiples dudas que se han presentado, así como las impugnaciones, fue el primero que se puso a las órdenes de la mandataria, "por el bien de los mexiquenses".

Refugiarse con el hecho de que le fue bien en Huixquilucan parece no ser suficiente para tener una aspiración mayor y luego de la debacle que acaban de vivir, parece que es todavía más complicado empezar un camino cuesta arriba.

Falta mucho tiempo, la actual mandataria todavía no termina de instalarse en la gubernatura y muchos de los integrantes de su gabinete no han entendido lo que es tener una responsabilidad tan grande.

Pensar que puede empezar una carrera rumbo a la candidatura de la mano de la Gobernadora parece una apuesta mal jugada, tanto como la que intentó cuando hizo lo mismo con Alfredo del Mazo que terminó traicionando a los priistas y hasta el legado de su familia.

Una frase repetida continuamente en el ámbito político es que "ejercer el poder desgasta" y podría ser algo que se le presente a Enrique Vargas, porque en su municipio se dieron a la tarea de elaborar todos los puntos negativos que le deja la elección.

Aunque lo mandaron a diferentes medios, en este espacio repetimos algunos que parecen interesantes. Perdió con una diferencia de casi dos millones de votos. La elección estuvo lejos de ser reñida tal y como se esperaba.

Arranca con un respaldo de apenas 1 millón de votos, si tomamos en consideración que todos los que votaron por su partido lo apoyarían.

Los alcaldes que podrían ayudarlo en Ayuntamientos importantes también perdieron. Cuautitlán Izcalli, Naucalpan que fue un desastre. Atizapán que se ganó pero perdió el futuro senador. Pasalo mismo con Metepec.

Si quiere ser candidato a gobernador, entonces vive un momento muy complicado y suponer que la supuesta alianza con la mandataria le ayudará parece ser un error de inicio. Un senador de oposición que no quiere ser oposición a la administración estatal.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿EL PESO MANTENDRÁ SU TENDENCIA A LA BAJA CON EL CAMBIO DE ADMINISTRACIÓN FEDERAL?

Todo es alegría para el presidente AMLO y para los ganadores, pero la depreciación del peso, no pasó inadvertida.

Y es que llegó hasta las 18 unidades, cayó más de 2% luego del anuncio de Morena en relación a las reformas que discutirá en septiembre.

La pregunta es ¿Mantendrá la misma tendencia o se va a estabilizar?

Tribuna Política
Por: José Contreras Contreras
Vencedores y vencidos

El gran ganador en el Estado de México de la elección del pasado 2 de junio es el Partido Verde Ecologista de México, con 589 mil 347 votos, lo que representa el 7.38 por ciento del total de la elección, cantidad suficiente no solamente para posicionarse como una fuerza política real y de respeto, sino, además, para tener un margen de negociación política que marcará un antes y un después del partido del tucán.

El Verde Ecologista llega a su mejor momento político en su historia. Atrás quedaron los tiempos en que perdió el registro por falta de votos y comenzó esta evolución que le ha dado para convertirse en un instituto político con voz y voto en todos los frentes políticos.

No solamente se consolidó en esta elección como parte de una coalición poderosa —junto con Morena y el Partido del Trabajo— sino que ganó 6 municipios por sí solo, y además tendrá los beneficios de una bancada en la próxima conformación de la Legislatura local para ser el fiel de la balanza en todo momento y contribuir a la toma de decisiones.

El Partido Verde Ecologista se puso del lado correcto de la historia, todo el mundo recuerda ahora con el desprecio que los verdes fueron tratados por el Partido Revolucionario Institucional cuando hacía “pareja” en otras elecciones, le quisieron imponer candidatos, le decían qué decir y qué no decir, y hasta le tiraban línea en sus decisiones internas.

Por eso el Verde buscó por otro lado. Primero jugó a ir solo como partido político en construcción y le salió bien la jugada, pues de esa manera fue ganando espacios importantes y logró lo que tanto buscó: divorciarse del Partido Revolucionario Institucional para buscar su propio rumbo.

Por supuesto que el tucancito fue siempre atractivo como organización política para otros partidos emergentes, como Morena que se encontraba en plena formación, y así llegó el día de pactar la nueva alianza con los de guinda, en un movimiento magistral, desde el punto de vista político, que le abrieron las puertas plenamente para ir juntos en la elección de gobernadora.

En este proceso el artífice fue José Alberto Couttolenc Buentello, un político joven que transformó las formas tradicionales de organización política, que se bajó de las grandes camionetas y que se puso a caminar, junto con sus allegados, para buscar aquellos sectores que nadie tomaba en cuenta, dentro de los que destacó el de los jóvenes, a quienes atrajo para que la organización tomara fuerza.

Ahora José Alberto Couttolenc Buentello seguramente dirigirá la bancada del Partido Verde en la Cámara de Diputados del Estado de México, tendrá la fuerza y representatividad para seguir haciendo crecer a ese instituto político, al cual ya dejaron de ver hacia abajo y ha tomado el tamaño suficiente para ser valorado por quienes en otros tiempos fueron los “grandes” de la historia.

Couttolenc Buentello demostró que tenía razón cuando sostenía que “chamba mata grilla”, y que estos son otros tiempos, los tiempos de hacer política mirando al otro de frente, sin considerar tamaños, pero con respeto y con ganas de cons-



truir esquemas de colaboración para construir cosas mejores, como las que dará como resultado esta reciente elección en la que se convirtió el Verde en el máximo ganador de la contienda, con un total de 57 alcaldías ganadas, en las que tendrá representación, entre las que obtuvo por sí solo y las que logró como parte de la coalición con el Partido del Trabajo y el Movimiento de Regeneración Nacional. Les crecieron los enanos a los que se creían superiores.

La nueva Legislatura mexicana

El próximo mes de septiembre se instalará la nueva Legislatura del Estado de México, la cual tendrá un color mayoritariamente guinda, con una mayoría absoluta del Movimiento de Regeneración Nacional, reforzada —por si hiciera falta— por los partidos Verde Ecologista y del Trabajo. Con esa mayoría la gobernadora podrá hacer tantas modificaciones como se le ocurran, podrá respaldar a su administración con un presupuesto que pasará sin oposición alguna y tendrá oportunidad de construir y destruir leyes estatales como le venga en gana.

En el Congreso local tendrá un aliado total y absolutamente de su lado, José Francisco Vázquez Rodríguez, miembro del mismo movimiento del que surgió la hoy gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, y quien seguramente presidirá la bancada de Morena y en automático se convertirá en el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, que es el máximo órgano de gobierno del Poder Legislativo del Estado de México.

Los mexicanos así votaron y no hay vuelta de hoja, no habrá contrapesos en la Cámara de Diputados. La presencia de partidos políticos como el PRI y el PAN será apenas significativa.

Del PRI podría repetir como líder de la bancada el delmacista Elías Rescala Jiménez, aunque quizá la dirigencia estatal del PRI entienda que su designación podría ser interpretada como otra ofensa para la militancia, por sus antecedentes como “traicionero”.

Para rematar...

Se habla mucho de la debacle del Partido Revolucionario Institucional, pero poco se ha volteado a ver los efectos destructivos que la reciente elección dejó para el Partido Acción Nacional. A reserva de los sólidos triunfos de Fernando Flores Fernández, en Metepec; Romina Contreras, en Huixquilucan, y la primera minoría que le dará a Enrique Vargas del Villar una curul en el Senado de la República, muy poco tiene para celebrar el PAN.

La recomposición de Acción Nacional en el Estado de México es un hecho, pues a nivel nacional los liderazgos quedaron muy debilitados. En ese movimiento los políticos mexicanos de renombre tendrán prioridad, por lo que será desde esta entidad donde se reconstruya la devastada casa blanquiázul...

Anulación

Mario Luis Altuzar Suárez

Arcano Radio

¡Anulación! Es lo que procede por Ley, por las “inconsistencias” en la farsa electoral del 2 de junio. Empero, decretó que su investidura está por encima de la Ley. Luego entonces, cumplió su anunciado “Golpe” con golpeadores a funcionarios de casillas para robarse las actas, policías incendiarios, representantes del INE que usurparon a electores y...

El cerco informativo a los denunciadores es insuficiente ante las “benditas” redes sociales, en donde logramos ver y escuchar al representante del PAN ante el INE.

En lo poco que se había escrutado, detectaron en 23 mil 780 casillas en el país, que no reporta la votación a favor de Xóchitl, de candidatos panistas a senadores y diputados federales y locales.

ARCANO POLÍTICO

Mario Luis Altuzar Juárez

En otras, se duplica y quintuplica el número de votos favorables a la candidata de origen búlgaro que pretende imponer el nieto de español indocumentado, con el aval del venezolano Nicolás Maduro, que se jacta de que la “izquierda aplastó a la derecha mexicana”, aunque se le olvidó decir que con su técnica aplicada en las violentas brigadas morenistas, la que robaron boletas antes, en el proceso y después de la votación.

Falta conocer lo que encontraron los otros representantes del PRD y PRI, que no será distante de los ejercicios de ciudadanos que han ingresado al PREP y cotejado el número de sufragios con la lista nominal y el

padrón electoral, principalmente en municipios de 50 a 100 mil habitantes, en que aparece la maximista con cerca de 200 mil votos.

Para los expertos en leyes electorales, estas “inconsistencias” generan condiciones para declarar la “nulidad” de las elecciones que, según el residente de Palacio, fueron limpias y apabullantes, con base en las cifras dadas a conocer por su Secretaría de Gobernación, lo que es ilegal y anticonstitucional, porque la calificación es facultad del INE y la proclamación y entrega de Constancia es avalada del Tribunal Federal Electoral.

El hecho anticipado en Palacio, implica reconocer un “Golpe de Estado”

que inviste de “Ilegitimidad” y convierte en “Espuria” la supuesta “Presidencia” de su Elegida, y excede su mando a la Cámara de Diputados, en donde su empleado, el poblano Moisés Ignacio Mier Velazco que termina su periodo y presidencia el 31 de agosto, anuncia que en septiembre se votará la reforma para apoderarse de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Supone el ocupante ilegal del Palacio Nacional, que dejar sin defensa a los mexicanos, podría consolidar el Golpe de Estado, evadir a la justicia que le garantice impunidad de las investigaciones internacionales, y afianzar la Conspiración Anti-Imperialista con Brasil, Colombia, Cuba, Honduras, Nicaragua, Perú y Venezuela.

¿A quien alcanzará el futuro? ¿A México o al Legión Extranjera de Morena encabezada por el perverso manipulador de los medios de comunicación?

Hasta la próxima.

<https://arcanoradio.blogspot.com/>



Ya les había dicho que soy un apasionado de la política, por ello, es que desde el lunes he hablado de las elecciones del 2 de junio, a través de mi análisis político y la prospectiva de lo que viene para el país, un tema importante del que tenemos que hablar todos, ya que reconfigura nuestro panorama social, político, gubernamental y económico, entre otros.

Hoy concluyo resaltando lo que pasó en el Estado de México, donde la gobernadora **DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ** y el secretario General de Gobierno, **HORACIO DUARTE OLIVARES**, lograron una importante victoria para su partido MORENA y que seguramente se valoró en Palacio Nacional y por parte de la candidata **CLAUDIA SHEINBAUM**.

Además de ganar la elección presidencial y arrasar en el Congreso federal, según cómputos oficiales del Instituto Electoral del Estado de México, hasta el momento, el partido MORENA y sus compadres del Verde y del PT, van a gobernar 87 de los 125 municipios, además de que también lograron ganar 40 de los 45 distritos para conformar la Cámara de Diputados, en pocas palabras, una aplastante victoria similar a lo que se vivió a nivel nacional, pero que en tierras mexiquenses siempre tendrá un factor especial por la complejidad de nuestra entidad que es la que más electores tiene a nivel nacional.

El Estado de México se pintó de guinda, algo que representa el liderazgo político de la gobernadora **DELFINA GÓMEZ** que es una pieza clave de su partido y que en los hechos se sigue fortaleciendo a través de los resultados y la aceptación de la gente, que por lo pronto le brindó su apoyo con la votación del pasado 2 de junio que en los números fue fundamental para la causa de MORENA.

Con ese liderazgo, el Estado de México asume una responsabilidad importante con los más de 17 millones de habitantes, pues la mayoría de las personas no solo depositaron un voto, sino la confianza para tener un buen gobierno, que sea capaz de solucionar nuestros problemas y con ello, garantizar un mejor nivel de vida para todas y todos.

LA GRÁFICA DE HOY

Del comunicador **DANIEL ARRIAGA**, es de la inauguración de la nueva sucursal de Médica Integral SPA, también conocida como MISPA, un espacio para cuidar la salud y procurar la belleza, pues al final, a todos nos gusta vernos bien.

MISPA Metepec, se destaca por su enfoque especializado y profesional en el cuidado de la piel y la salud física, ya que está equipado con tecnología de punta y personal altamente capacitado, que además de ofrecer masajes relajantes y descontracturantes, y

terapia física para lesiones y malas posturas, brinda servicios como la depilación con láser diodo, capaz de eliminar hasta el 90% del vello, y una variedad de faciales, incluyendo el avanzado hidrofacial, eliminación de tatuajes y el popular Hollywood Peel.

La nueva sucursal, ubicada en Metroplaza, Circuito Metropolitano 1612, Santa María, San Mateo Atenco, está abierta de lunes a viernes de 9:00 a 20:00 horas, y los sábados de 9:00 a 14:00 horas. Como un gesto de bienvenida, las primeras 50 personas que acudan recibirán una sorpresa especial.

Para mí esta inauguración es importante y emotiva, ya que representa el esfuerzo y el trabajo de personas honestas que a lo largo de su vida se han esforzado para salir adelante y así seguir ofreciendo un servicio que además, representa el empleo de un equipo profesional y comprometido con la gente, así que los esperan en Médica Integral SPA, que recomiendo ampliamente, pues todas las semanas pongo mi salud en sus manos y vaya que me ha funcionado.

Y VA DE CUENTO

En una casa, dos amigos están viendo el fútbol en medio del calor que azota a Toluca, cuando en eso, uno de ellos, de nombre **LUIS LÓPEZ**, le dice al otro: Oye, tengo un hambre enorme. A lo que su amigo, de nombre **CARLOS CORREA**, le responde: Pues ve al refrigerador, deja de joder y friete un huevo...

LUIS, molesto, le responde: Y mejor, ¿por qué no te fries tus dos pinches huevos?

HASTA mañana con más GRILLANDO.
Comentarios en Twitter en [@pepenader](#) y en [nadermata@hotmail.com](#)



Juan Cuenca Díaz

Lo que viene

Sin duda, son motivos de asombro e incredulidad los resultados de las elecciones realizadas el pasado 2 de junio.

La ventaja lograda por el partido en el poder y sus aliados es algo insólito, en los casos de la presidencia de la República, del Congreso, de siete de las nueve gubernaturas en disputa y en miles de los otros cargos.

Xóchitl Gálvez queda así muy lejos del triunfo, pero con el reconocimiento, junto con la Marea Rosa, de millones de mexicanos por enfrentar un aparato de Estado sumamente antidemocrático.

Hablar de un proceso limpio, legítimo, equitativo y en paz es un sinsentido, cuando fue escandalosa la intervención anticonstitucional del inquilino de Palacio Nacional, al violar constantemente las leyes electorales para apoyar a su candidata y atacar y burlarse de la oposición, al grado de hacerse acreedor a decenas de medidas cautelares, emitidas por una autoridad sumisa y medrosa. En la misma línea está el aporte de la mayoría de los gobiernos estatales y municipales, de los grupos del crimen organizado y de 23 mil de los llamados "servidores de la nación", encargados de extorsionar a millones de beneficiarios de los programas sociales.

El escenario se complementa con las acusaciones de fraude cometido en muchos lugares el mismo día de las votaciones, ante los altos porcentajes del sufragio reportado en las actas en favor del oficialismo, y no existir una explicación lógica capaz de justificarlos. Las evidencias son numerosas y se tienen en entidades como Chiapas y Tabasco, con cifras del orden del 80 por ciento, o en Veracruz, donde la zacatecana Rocío Nahle supera ampliamente a sus adversarios, pese a las acusaciones de presuntos actos de corrupción, cometidos durante su gestión en la construcción de la refinería de Dos Bocas, cuyo costo original, estimado en ocho mil millones de dólares, prácticamente se ha triplicado.

La estrategia de polarizar y la propaganda falaz han sido efectivas, al separar a los críticos de los errores y grandes fracasos, de quienes están convencidos de disfrutar de un régimen de primer mundo, merecedor de eternizarse y no de una al-

A la ciudadanía consciente y digna se le vienen tiempos difíciles, de lucha y defensa de una población agobiada.

ternancia urgente. En consecuencia, seguir con la aplaudida transformación sólo puede augurar, entre otras cosas, la continuidad de la violencia y de los abrazos a la delincuencia, de las graves carencias en salud y educación, de la desaparición de los organismos autónomos y la captura del Poder Judicial, del derroche en obras faraónicas, caras e inútiles, aunado a la descarada corrupción e impunidad de clanes y pandillas, orgullos del moderno nepotismo.

Con todo y ser ahora un fenómeno de popularidad y simpatía, la próxima presidenta enfrentará retos singulares, de los cuales depende el progreso y bienestar de las y los mexicanos, y la propia estabilidad social. Aparte de su respuesta ante la segura imposición de gente incompetente y fanática en los principales cargos de la nueva administración, se espera la del manejo de una herencia nefasta, consistente en la enorme deuda pública y sus elevadas tasas de interés, el déficit de las finanzas públicas y la atención inmediata a los temas de energía y del recurso hídrico, la terminación y mantenimiento de los elefantes blancos, tipo Tren Maya, la deuda de Pemex de más de 100 mil millones de dólares, y un largo etcétera.

A la ciudadanía consciente y digna se le vienen tiempos difíciles, de lucha y defensa de una población agobiada. Las actuales y siguientes generaciones no merecen nuestra resignación, sino dedicarles el compromiso de no permitir el predominio de gobiernos autoritarios, ineptos, mentirosos y corruptos.

Ingeniero civil, profesor de tiempo completo en la UAEMex
juancuencadiaz@hotmail.com



ics@teem.org.mx

Eduardo López Sosa

Primera mujer presidenta de México

Ya nada más faltan 116 días para que se vaya AMLO

Pues finalmente, el domingo pasado se llevó a cabo la jornada electoral, en la que resultó triunfadora la señora Claudia Sheinbaum Pardo, candidata favorita del todavía presidente de la República, AMLO. De acuerdo con los resultados preliminares hasta el día de hoy, la candidata Sheinbaum obtuvo casi 33 millones de votos, según el reporte preliminar del INE, realizado a través de las muestras estadísticas de las actas en las mesas receptoras de los votos.

Claudia Sheinbaum fue postulada por los partidos Morena-PT-PVEM y se impuso a la candidata opositora Xóchitl Gálvez de la alianza Fuerza y Corazón por México (PAN-PRI-PRD), quien obtuvo únicamente el 27% de la votación y el tercer candidato, Jorge Álvarez Máynez, obtuvo el 10% de la votación. En tal sentido, la próxima presidenta de nuestro país tiene el siguiente perfil.

Claudia Sheinbaum Pardo tiene 62 años de edad y es originaria de la Ciudad de México. Es una política, científica y académica mexicana, es licenciada en Física por la Facultad de Ciencias de la UNAM, con maestría y grado de doctora en Ingeniería por la UNAM; ha realizado trabajos de investigación relativos al medio ambiente, y al cambio climático, así mismo es integrante del Sistema Nacional de Investigadores y de la Academia Mexicana de Ciencias. Tuvo los siguientes cargos públicos: secretaria de Medio Ambiente en el D.F. de 2000-2006; jefa delegacional de Tlalpan 2015-2017 y jefa de Gobierno de la Ciudad de México de julio de 2018 a junio de 2023.

Vale la pena comentar que hay una gran inconformidad por los resultados de la elección presidencial, aspecto que se evidenció desde el pasado lunes 3, cuando en redes sociales, muchos simpatizantes de la alianza de Xóchitl Gálvez expresaron su inconformidad con el supuesto fraude electoral, muchos de ellos señalan que fueron funcionarios de casilla o representantes del partido de los que conformaron la alianza y que estuvieron hasta el final de la jornada electoral hasta muy tarde. Para ellos, según sus números, resulta que

el triunfo habría sido de Xóchitl Gálvez en su casilla electoral o que la diferencia había sido muy poca, sin embargo, cuál ha sido su sorpresa, pues mencionan que no es creíble el triunfo de la alianza Sigamos Haciendo Historia, aunado a los candidatos a senadores, diputados federales, diputados locales y ayuntamientos.

Este miércoles 5 iniciaron en las juntas distritales y las juntas municipales, el escrutinio y cómputo de los votos; ahora sí, que los representantes de los partidos de la llamada oposición exigen conteo: ¡voto x voto!, pues sienten que hubo un gran robo y fraude electoral.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) deberá recibir y analizar las impugnaciones del proceso y calificar la elección presidencial a más tardar el 6 de septiembre; si el Tribunal valida la elección, Claudia Sheinbaum asumirá el cargo de presidenta de la República el día 1 de octubre y su mandato durará 6 años, del 2024 al 2030.

Varios simpatizantes de Xóchitl Gálvez culpan al actual presidente de la República de influir en la derrota de la coalición Fuerza y Corazón por México, teniendo a la conferencia matutina como el instrumento fundamental para influir en el resultado electoral.

En muchos municipios, igualmente existe escepticismo en los resultados de la elección, de lo que ellos consideran su espacio vital, y en los que triunfó la alianza Morena-PT-PVEM.

CUESTIÓN POLÍTICA

**MARCO A.
GARCÍA
GRANADOS**

garciagranados@hotmail.com



Del gozo al pozo; Sheinbaum ganó

Luego de conocerse los resultados de la elección del domingo pasado, se sembró la duda entre la ciudadanía que acudió por millones a las urnas para votar en favor de quien consideraron su mejor opción para regir los destinos de nuestra nación en los próximos seis años.

Las arengas lanzadas por el bloque opositor al régimen tras el cierre de casillas, hicieron creer y soñar que habían sido capaces de vencer a Claudia Sheinbaum, la abanderada de López Obrador.

Empero, del gozo al pozo. Luego de saberse el resultado del conteo de votos en la sede central del INE, -casi en secreto- comenzó la euforia del "líder" de Morena, Mario Delgado, quien con sus reconocidos exabruptos comenzó a descalificar y a minimizar a sus antagonistas.

Y ahí se desvaneció toda la posibilidad de que tanto PRI, PAN y PRD se impusieran gracias a los millones de votantes que quisieron que regresara el régimen del pragmatismo.

Y no hubo tal. De nueva cuenta se impuso Morena, a pesar de la violencia que se vive en casi todo el país, sin excepción y con la delincuencia en su máxima expresión.

Anoche se desarrolló la última se-

sión del conteo rápido que no funcionó al momento del tema estelar que esperábamos los mexicanos.

Por supuesto que, cuando menos el conteo de sufragios, fue desaseado y con la siembra de muchas dudas porque los llamados científicos del INE solo esculcaron poco más de 4 mil 500 casillas para así reiterar que la transparencia fue la patente de Corzo del certamen.

A pesar de lo reiterativo del inquilino de Palacio Nacional de que la victoria de Sheinbaum era como jamás la hubiese imaginado y contra todos los pronósti-

cos vertidos.

Al final, Sheinbaum resultó la ganadora de la elección con mayor número de votos para así convertirse en la primera Presidenta de México.

Ya serán otros millones de mexicanos los que estarán, al igual que los inconformes de hoy, en protesta permanente. Al tiempo. ■

Se desvaneció toda
la posibilidad para el
PRI, PAN y PRD



BASTIONES HEBER QUIJANO

El desfile de las oligarquías

Muchas cosas se han confirmado de manera estridente con los resultados de la elección de este 2 de junio. Una de ellas es la desigualdad. Un país con tanta desigualdad es tierra fértil para cosechar esperanzas que han estado sembradas en amplios sectores de la población. México es un país clasista y racista, un país que sostuvo durante más de 300 años las diferencias entre castas y linajes, un país que proclive al malinchismo y la petulancia, de blanqueamiento y pigmentocracia.

Bueno, veamos un poco más de cerca todo el mal que ha causado, histórica y actualmente. Primero, a nivel global. Las cifras son impactantes. Por ejemplo, a propósito del 80 aniversario del Fondo Monetario Internacional, Karolina Georgieva, directora gerente, esboza que 75% de la riqueza es acaparado por sólo 10% de la población, la de la punta de la pirámide. Es decir, a esa base de la pirámide, a ese 90% restante de la humanidad sólo acumulamos 25% de la riqueza del mundo. Simplemente escandaloso.

En la lógica de las equidades y la exigencia ideológica de esta época, el planteamiento (tax the rich) de que los ricos paguen más impuestos (proporcionalmente) es completamente lógico. Y si

eso lo medimos con la vara del consumo y, por lo tanto, de contaminación provocada por las exigencias de los recursos naturales para la producción de esos productos, valga la redundancia, el escándalo es aún mayor. En 1992, en la Conferencia de Río de Janeiro se confirmó que 20% de la población consume 80% (82.7% para ser más precisos) de los recursos no renovables, en lo que se ha denominado de la Copa de Champaña del consumo. Esas proporciones no han mejorado desde entonces.

Así, pues las oligarquías (políticas, económicas, empresariales, y un largo etcétera) se sostienen de todos los demás.

La misma lógica de la aristocracia, del linaje y las dinastías de los feudos medievales, en el mundo siguen existiendo. La desigualdad parece estar en el fondo del progreso, pero no de todos. Eso sí, en pro de las oligarquías.

En México son parte del paisaje. Lo podemos comprobar durante toda la lectura de No es normal de Viri Ríos. Pero pongamos un dato puntual. En su última columna en Milenio (5 de junio de 2024) asevera que el periodo 2000 a 2018 es el “más repulsivo de la desigualdad mexicana, el 1% más rico de México pasó de quedarse con 12% del ingreso nacional a tener el 30%”.

Pero seamos claros, esas oligarquías están en todo el espectro político. Basta ver cuántos consortes (esposas o esposos) de un gobernador(a), senador(a), diputado (a) o líder partidista en alguno de los tres niveles se convirtió también en candidato (a) en esta elección. O cuántos hermanos(as), hijos (as) y familiares de algún potentado se subieron a las boletas de elección. Y cuántos (los más) se quedaron en esos puestos que no son de elección popular (como los plurinominales). Esas son justo las oligarquías contra las que se votó el fin de semana.

El pico del pollo



Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Las historias

Cuántas historias -que están por convertirse en leyendas urbanas- surgirán en estos días, más, después de entregarse constancias de mayoría. Te explicamos alado jefe; muchos aguantaron vara, porque había una posibilidad, quizás la mínima, pero finalmente una muy pequeña luz que podría cambiar la historia escrita el domingo. Bueno, pues al no darse esto, entonces salió a flote el rencor, el dolor de quienes se quedaron a unos cuantos votos -ellos y ellas- y así surgieron decenas, quizás un poco más de versiones cuyo final es "me tranzaron", el equivalente a "iba a ser un gran jugador de un equipo de primera división en México, pero me amolé la rodilla", algo así me imagino...Sin embargo, no me deja de asombrar lo pesadito que se llevan y más aún, el cómo se disparan las culpas entre quienes hasta el sábado, por decir un día, se juraban amor eterno y más si se conseguía el triunfo como todo parecía que sería...El coordinador es el responsable, porque nunca tuvo los hilos de la campaña y siempre trajo una "agenda" muy complicada para todos, incluso para la o el candidato que no se daba el tiempo necesario para atender a los compañeros, a los colectivos y a las asociaciones, esas mismas que a la hora de la hora ya no quisieron jalar con nosotros...Otro muy recurrente, fue aquello de no bajaron los recursos necesarios, siempre se estuvo muy limitado y hasta salimos como las gallinas, todos "pusimos" de nuestro dinero con tal de sacar las cosas, porque en el "bunker" o casa de campaña nada más la misma cantaleta, "la próxima semana ya baja el recurso y nos ponemos a mano con todos"... Los encargados de hacer acuerdos con agrupaciones brillaron por su ausencia y en más de tres ocasiones hubo la necesidad de ir por ellos a sus domicilios, porque nada más no salían, andaban fingiendo que trabajaban y a la hora buena hasta se escondieron... Bueno, pero los alcaldes y alcaldesas ayudaron ¿no?, fue lo primero que se me ocurrió preguntar. Pues fi-

jate que no, fue la respuesta, bueno uno en especial del cual ya te daremos pelos y señales y mira que no se les pedía nada fuera de la Ley, sólo que apoyaran con trabajos que eran percibidos como gestión de nosotros, de colegas, de compañeros y por supuesto de militantes del mismo color, pero pues no, lo que se recibieron fueron rotundas respuestas de miedo, de personas timoratas, de asustados y asustadas personajes que se sentían vigilados hasta por la KGB -y eso que dicen ya no existe-, así de pequeños fueron, así de pequeñas se comportaron, así abandonaron a su suerte a sus correligionarios, porque pues nada les debían ni a ellos, ni a nadie. ¿Neta? Lo prometemos alado, más miedosos que un bebé ante la sombra de su juguete preferido, así actuaron. Quizás no hubiésemos ganado, esto también hay que decirlo, pero vaya que se lo hubiéramos complicado y claro, en una de esas hasta les diéramos la vuelta. Había posibilidades y muchas en algunos lugares. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, las lluvias ya dejaron ver el abandono en que se había dejado el sistema de recolección de aguas por parte de los organismos encargados del ramo. Claro, el pretexto de la veda electoral también les alcanzó y ahora en varios sitios de Toluca y Metepec los "encharcamientos", estuvieron a punto de convertirse en albercas olímpicas...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.